

SEMESTRE DE PRINTEMPS **2024**
Forum de recherche sociologique

SOCIÉTÉ ET SANTÉ DURABLE
responsabilités collectives et enjeux citoyens

Mercredi 13 mars | 18h15-19h45
Uni Dufour, U 159, entrée libre

SANTÉ DURABLE
ET BESOINS EN
MATIÈRE DE CARE

Éric Gagnon

Professeur associé, Université Laval

Barbara Lucas

Professeure ordinaire, Haute école de
travail social, HES-SO Genève

Organisation: **Claudine Burton-Jeangros, Éric Gagnon et Sara Vallerani**

La santé durable : vers une autre vision de la santé

La notion de santé durable connaît un intérêt croissant en Suisse, au Canada et ailleurs dans le monde. Elle est de plus en plus reprise et revendiquée, tant par les chercheurs/euses que les décideurs politiques, pour définir les enjeux et les programmes touchant la santé. Mais que signifie-t-elle? Correspond-elle à un changement de paradigme? Est-elle porteuse d'une nouvelle vision de la santé, et si c'est le cas, quelles en sont les implications?

En guise d'introduction au Forum de recherches sociologiques, Éric Gagnon présentera la notion de santé durable. Il défendra l'idée qu'elle conduit à revoir profondément nos conceptions et nos pratiques en matière de santé. Il cherchera à montrer en quoi elle est un projet politique et collectif, et la manière dont ce projet s'arrime à quelques-uns des grands défis auxquels nos sociétés font face, comme la crise environnementale, le vieillissement ou l'inclusion sociale. Enfin, il expliquera comment la santé durable passe nécessairement par un engagement des citoyen-ne-s et un partage des savoirs.

Informations

unige.ch/sciences-societe/socio/forum2024

Contact: sara.vallerani@unige.ch

ÉRIC GAGNON est sociologue et chercheur au VITAM – Centre de recherche en santé durable à Québec (Canada), où il mène des recherches sur le vieillissement, les soins et l'engagement citoyen. Il est également membre du Centre d'excellence sur le vieillissement. Il a organisé de nombreux événements culturels, scientifiques et communautaires. Il a publié plusieurs ouvrages, dont *Les signes du monde. Une ethnographie des centres d'hébergement* (Montréal, Liber, 2021).

Le diagnostic de la maladie d'Alzheimer entre santé et social: quand les besoins de *care* s'invitent au coeur du dispositif médical

Avec le vieillissement de la population, l'accompagnement des personnes atteintes de maladies chroniques et la perte d'autonomie représentent un défi pour le système de santé suisse, qui fait face à un besoin croissant de care. Le cas de la maladie d'Alzheimer et autres troubles apparentés, pour lesquels aucun traitement curatif n'existe, est emblématique d'un besoin de coordination accru entre les acteurs de la santé, des soins et du social. Dans cette perspective, la Stratégie nationale en matière de démence 2014-2019 a encouragé le diagnostic précoce des démences avec pour objectif de renforcer la prise en charge intégrée des personnes concernées et de leurs proches. Mais qu'en est-il en pratique ? Une enquête menée auprès de 194 institutions hospitalières montre que tout au long du processus de diagnostic, les acteurs de la santé se confrontent aux besoins de *care* comme aux implications *sociales* d'un diagnostic de démences, dans le contexte de politiques cantonales contrastées.

Informations

unige.ch/sciences-societe/socio/forum2024

Contact: sara.vallerani@unige.ch

BARBARA LUCAS est professeure ordinaire à la Haute école de travail social, HES-SO Genève. Spécialisée dans l'analyse comparative de l'action publique, elle travaille notamment sur les politiques de prise en charge du vieillissement, la question du *care* ainsi que sur la réception des politiques publiques par leurs destinataires et le non-recours aux prestations sociales.